

mura y cierta poesía de lo acaecido de transcurrir, ya sin la leyenda del pasado. Y lo que dice, fundamentalmente, es la transposición de la magia en realidad y la realidad en magia; será su línea fundamental. Siguiendo los errores y cuestionamientos de situaciones del vicio de Labiche, descubre otro hecho capital para su obra: la expresión de la acción, la capacidad increíble de los hechos para representar todas las cosas. Principalmente, la psicología de los personajes. En aquelante, las ilusiones de Clair serán un poco marionetas, con reacciones netamente humanas. Esto así en el horde de la faro. Y con todo ello descubriendo y realizando lo que hasta entonces no se había logrado: captar el espíritu francés. Aunque la película apenas tuvo éxito en público, ha de marcar los caminos del cine de Francia, consagrados a partir de «bajo los techos de París» (véase).

Un novio va a su boda, con la hija de unos ricos tenderos de barrio, peripuesto en su caballo, aguantando su fusta a un son de una canción. Aquellos se le encreda al son de un árbol, y se busca a y el caballo se come un sombrero de paja de señora, olvidado en un morral, dentro del que está una dama en compañía de un militar furibundo que no es su marido. La señora no puede volver al hogar conyugal sin explicar el destrozo del sombrero, y el buey trae al novio la reinterpretación de otro ex-

tranquilo igual o de lo contrario lo mataría en duelo. Desde aquí, la acción entra en ese circuito sin fin, predilecto de Clair. El novio tiene que asistir a todas las ceremonias de su boda, con el coraje detrás, mientras se escapa a cada momento para correr por la ciudad en busca del sombrero requerido. El militar y la señora infantil se han metido en su casa, donde aquél amenaza a cada momento con romper todos los muebles, y el novio tiene que ir, de vez en cuando, a tranquilizarlo. El criado va de un sitio a otro, y un viejo sordo se queda aislado en todas partes con su trompeta y un regalo del que nadie hace caso. El coro nupcial va en busca del novio cada vez que desaparece, y todos emprenden un hilarante disparañato por los sitios más inviolables. Al final, el golpe de efecto, típico de Labiche, que todo lo soluciona: el regalo del tío sordo, con el que nadie puede entenderse, es un sombrero exactamente igual al buscado. Todo el film es una continua y ágil chispa, donde cada uno de los personajes se va encontrando automáticamente envuelto en unas situaciones rápidas, ridículas, risibles, enternecedoras, plenamente humanas y definitivamente francesas. La sátira nuce de ese ostensible estufado de aquellas pequeñas gentes por cumplir, aunque sea en el solo momento de aquella boda, con su papel trascendental que la ceremonia les ha asignado de manera protocolaria y mecánica.

taniente simple, violenta y desolada. Un erizado de la carne y refugio en la grana de una joven viuda, con la que va a casarse. Pero el burgués de la alta, al que la mujer desdena, descubre el paradero del hombre y los amantes huyen a las montañas. Tienen una hija y son felices hasta que vuelven a ser descubiertos. Creyéndose perdidos, la mujer arroja a su hija a un torrente, pero logran escapar, para esconderse en una cabaña perdida en las altas montañas nevadas. El amor ha pasado, la pareja vive recriminándose, acusándose mutuamente de su miseria, en un infierno en vida, hasta que una tempestad de nieve termina con ellos. Los proscritos fueron la gran revolución del cinema sueco, y Louis Delluc exclamaba: «Este es el más bello film del mundo». En este camino de un cinema con espíritu profundamente nacional, Sjostrom abordó su obra que pretende ser la más importante sobre la novela de Selma Lagerlöf, «Jerusalén en Dialektario», larga historia de una familia de campesinos de aquella región que, arrastrados por su espíritu religioso, acaban por emigrar a Tierra Santa. Sjostrom hace con ello dos películas: «La voz de los antepasados» (1918-19) y «El reloj roto» (1919-20). Un campesino lenguado que sube al cielo y allí cuenta su historia, primero de adolescente enamorado de una muchacha, que ha matado a su hijo y a la que espera durante los años de cárcel, para casarse con ella. «El reloj roto» es este hombre ya viejo, con un hijo y una hija, viviendo todos en un clima de tensión psicológica y oscuras pasiones inconexas. Todo está realizado con una minu-

toria simple, violenta y desolada. Un erizado de la carne y refugio en la grana de una joven viuda, con la que va a casarse. Pero el burgués de la alta, al que la mujer desdena, descubre el paradero del hombre y los amantes huyen a las montañas. Tienen una hija y son felices hasta que vuelven a ser descubiertos. Creyéndose perdidos, la mujer arroja a su hija a un torrente, pero logran escapar, para esconderse en una cabaña perdida en las altas montañas nevadas. El amor ha pasado, la pareja vive recriminándose, acusándose mutuamente de su miseria, en un infierno en vida, hasta que una tempestad de nieve termina con ellos. Los proscritos fueron la gran revolución del cinema sueco, y Louis Delluc exclamaba: «Este es el más bello film del mundo». En este camino de un cinema con espíritu profundamente nacional, Sjostrom abordó su obra que pretende ser la más importante sobre la novela de Selma Lagerlöf, «Jerusalén en Dialektario», larga historia de una familia de campesinos de aquella región que, arrastrados por su espíritu religioso, acaban por emigrar a Tierra Santa. Sjostrom hace con ello dos películas: «La voz de los antepasados» (1918-19) y «El reloj roto» (1919-20). Un campesino lenguado que sube al cielo y allí cuenta su historia, primero de adolescente enamorado de una muchacha, que ha matado a su hijo y a la que espera durante los años de cárcel, para casarse con ella. «El reloj roto» es este hombre ya viejo, con un hijo y una hija, viviendo todos en un clima de tensión psicológica y oscuras pasiones inconexas. Todo está realizado con una minu-

ciaidad casi etnográfica, para pintar fielmente el ambiente y los tipos, lo que da a la película una cierta pesadez. «El Monasterio de Sendo-Sentir», fuera del medio sueco, y en el siglo XVIII, es el tremendo relato de un monje, que en un tiempo fue joven y rico al que su mujer engañó y se tomó una terrible venganza; encierra a su rival al suicidio, asesina a su mujer haciéndola creer que la ha perdonado y abandona al hijo adúltero en un bosque, para entrar después en el convento. El clima stemendo de bárbaras pasiones, mezclando de misticismo, de El manantial de la doncella, de Bergman, está aquí. «La carreta fantasma», también sobre una obra de Lagerlöf, es su otra película naca capital, presentada en casi todas partes con multitud de que la tergiversan por completo. Obra puritana, es decir, de escasa comprensión para las desgracias y vicisitudes de los demás, narra la historia de una mujer, miembro del Ejército de Salvación, obsesionada en salvar el alma y regenerar la existencia de un desacreditado, al que en verdad ama incondicionalmente. Le hace volver con su mujer y sus hijos, ocasionando más desgracias que beneficios. Y la carreta fantasma es la que lleva a las sierras de los muertos, durante todo el año, conducida por el que muere en precario, a las doce de la noche del último día del año. Pocas veces la fotografía —claro del cineasta de aquél tiempo— habrá sido empleada tan extraordinariamente y los recursos técnicos —especialmente las sobreimpresiones— incluyeron utilizadas para dar el clima terrorífico de lo sobrenatural. Entre tanto, ha realizado otros



«Los proscritos», de Sjöström.



«Un sombrero de paja de Italia»: la boda.

VILLEGAS LOPEZ

filmes de menor importancia entre ellos «La pruebla de fuegos» (1921-22), en la Florencia del Renacimiento, con una mujer que engaña a su marido, trata de envenenar, el marido muere al descubrir este propósito, un milagro obliga a la mujer a sufrir la prueba del fuego, y muere en la hoguera como una liberación. Son las últimas películas del gran cineasta sueco, que se desgusta bajo la presión de los éxitos del cineasta norteamericano y también de su atracción económica. Divorciado de Lili Beck, Sjöström se casa de nuevo con la actriz finlandesa Birthe Erastof y marcha a Hollywood contratado por Samuel Goldwyn para la Metro, como tantos otros cinematógrafos europeos (1923). Sus desavenencias con Goldwyn hicieron que pasase un año antes de que apareciese en las pantallas su primera película norteamericana, «Name the man», aceptada forzadamente y luego «El que recibe las bofetadas», según Andreiev, ambas en 1924. También dirige a Grete Garbo y Lars Hanson en «La mujer divina» (1928).

Pero las dos grandes películas de Sjöström en Norteamérica son «La letra cedrada» (1926),

según la novela de Hawthorne, que printa el in-

tolerante medio de los puritanos del siglo XVII

en la Nueva Inglaterra; la joven que ha tenido

una niña ilegitima es condenada a ser expuesta

en la plaza pública, para expiación de su pecado. Lars Hanson y sobre todo Lillian Gish han hecho una extraordinaria interpretación, creando un gran clima puro y tremendo, que Sjöström vivió a su gusto. Especialmente «El vienesio» (1928), es para mí una de sus grandes obras maestras, donde capta maravillosamente el fondo clásico del Far-West, no en su fácto aventureño, sino en su esencial humanidad. El desierto americano, barrido constreñente por el viento y sus incansables nubes de arena, actúa por enriquecer a una muchacha —una de las grandes creaciones de Lillian Gish— igualmente cercada por las murallas psicológicas de un matrino forzado. Pero el gran protagonista es el viento, triste y angustioso como una pesadilla, que Sjöström hace palpable y visible, audible en aquella época del cine mudo, lo mismo con la imagen de ese caballo blanco galopante, que con los mil detalles de los vestidos palpitantes, de las madres estremecidas de la choza. Y sobre todo, por un angustia creciente en los ojos de la mujer. «El vienesio» es una de las cumbres del cine mudo. Ambas, sobre excelentes guiones de Frances Marion.

Con la llegada del sonoro, vuelve a Suecia, donde realiza una película sin importancia y otra en Inglaterra, «Bajo la capa roja» (1937), que es su último film. Desde entonces actúa, actuando con una verdadera fe vocacional en numerosas obras, haciendo juras, a pesar de su

SJÖSTRÖM

VILLEGAS LOPEZ

SJÖSTRÖM-SOMBRELLA DE PAJA DE ITALIA, UN

avanzada edad y de una oscura soledad en que ha dejado la muerte de su mujer (1945). Su última gran interpretación, posiblemente vivida a su figura, es la del viejo profesor bien podido ser la expresión de si mismo, en «Las fresas silvestres», de Bergman, que muy bien pudo ser la expresión de si mismo, en los últimos años de su existencia. Ello le valió numerosos homenajes recordatorios de la totalidad de su obra. Sjöström, más aún que Söderbergh, es el hombre que devinieron divinos («El navío trágico» (El Doner), 1922; «La nave italiana» (La nave del agua) (Vive Dorian), 1926; «La casa encendida» (Det ombrinade), 1922; «La mujer divina» (The Seated Letter), 1925; «La mujer divina» (The Divine Woman), 1926; «La mujer divina» (The Devil), 1928; «A Lady to Love», 1930, en Estados Unidos; «Markurets i Wäddspingen», 1931, en Suecia. «Bajo la capa roja» (Under the Red Robe), 1937, en Gran Bretaña).

SOMBRELLA DE PAJA DE ITALIA, UN

(Un chapeau de paille d'Italie)

PRINCIPALES PELÍCULAS:

«El jardín secreto» (Trädgårdsmästaren), «Un matrimonio secreto» (Ett hemligt giftermål), 1912; «La voz de la sangre» (Blodets Röst), 1912; «La hija de las montañas» (Trollfallens Dotter), 1913; «El Pastor» (Prästen), 1913; «El milagro» (Miraklet), «El juzgado» (Dommen), 1914; «La hija de las montañas» (Trollfallens Dotter), 1914; «La huésped» (Strök), «La expulsión de su falda» (Sonad Skud), «Día en la playa» (Det var i Maj), 1915; «La hora de la pechuga» (Provaringen Stund), «La llave del barco» (Skepp som Mottas), «Teresa» (Teresa), «Los bultos del mar» (Havsskumaria), 1916; «La extraña aventura del ingeniero Lebel» (Doktorinnan), «Teresa Viene», La hija de la turbera (Tosen Fran Sommertorp), 1917; «Los preservativos» (Berg-Elvings Och Hans Histrur), 1918; «La voz de los amparados» (Omgramssonerna), «El testamento de Su Excejencia» (Haus Nada Testamente), 1919; «El reloj roto» (Karin Ingmarssdotter), 1919-20; «El monasterio de Smeden» (Klost-



a la carreta fantasma.